

EL LIBERAL

Diario politico y de intereses materiales

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE ESTA PROVINCIA

Propietario: D. ENRIQUE ARROYO Y RODRIGUEZ

En la Redacción y Administración, calle de la Infanta, 25, 2.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de este periódico.

Anuncio de los obras que se nos remitan des ejemplares y estudio critico bibliográfico de las que, á nuestro juicio, lo merezcan.

No se devuelven originales

En Alicante, un mes 1'75 pts.
Un trimestre 5 »
Fuera de la capital, trimestre . . . 1'75 »
Extranjero, trimestre 10 »
Número suelto 0'10 »
Anuncios, reclamos y comunicados á precios de tarifa.

Pago anticipado
TELÉFONO N.º 156

AÑO XIV

ALICANTE. MARTES 2 DE MAYO DE 1899

NUM. 3.885

EL LIBERAL

MARTES 2 de Mayo de 1899

LA ELECCION DEL DOMINGO

No anduvimos equivocados en nuestro número del 29, al presentar con alegría el resultado de la elección que aquel mismo día tuvo lugar. Había triunfado la candidatura liberal para secretarios escrutadores, y no era difícil por lo tanto presumir el desenlace; la victoria del partido y de la candidatura liberal estaba, pues, de antemano en el ánimo de todos; así lo comprendieron los conservadores y optaron por proceder del mejor modo posible á nuestro entender, retirándose y no presentando una batalla de la que resultado habría un descalabro.

Ciento seis votos obtuvo la candidatura de los señores Fernández Caro, Cort y Beltrán; ciento seis sufragios emitidos por el partido liberal, que como un solo individuo acudió á la urna, dando hermosa, elocuentísima prueba de unión y de disciplina, que nos llena doblemente de orgullo, puesto que es el más rotundo mentís que se puede dar á aquellos enemigos que por un momento siquiera creyeron que á nuestros correligionarios se les dividiría fácilmente ó con amenazas ó con los halagos que el poder tiene á su disposición. Ni una baja, ni una sola deserción. Aprenda en ello aquel á quien falta hiciera.

Comentarios han venido haciéndose estos días entre la gente política, y claro es que, en esto como en todo, la pasión con sus pérfidos consejos, ha influido en cada cual para arreglarse el asunto á su modo y conveniencia, darle el colorido á capricho y exagerar argumentos, en contra unas veces de este ó del otro, á los que se hacía responsables; extremando la nota al referirse al gobernador civil, á quien se contaba ya como dimitido ó destituido. Como si el Sr. Casas tuviera la culpa de que el partido liberal contara en sus filas correligionarios tan leales cual los noventa y dos compromisarios y catorce diputados que hicieron triunfar la candidatura de oposición. Bien es verdad, que los que de tal modo discurren—conservadores, y para mayor asombro, de los que á diario proclaman la sinceridad electoral,—deseado habrían que el gobernador, poniendo en práctica madagariescos procedimientos, ejerciera violencia y coacciones sobre los compromisarios; coacciones y violencias que á más de ser contraproducentes cuando se tropieza con voluntades de acero y con partidos de la cohesión que demostró el nuestro, justifican las dimisiones y destituciones.

Hagán nuestros enemigos los comentarios que quieran, acháquen culpas á quienes menos las tengan, ciérran los ojos á la evidente preponderancia del partido liberal, todo, todo nos tiene sin cuidado, porque experimentamos en estos momentos la inmensa satisfacción de que la opinión entera aplauda la designación de los señores Fernández Caro, Beltrán y Cort, conocidísimos ya por sus talentos y prestigios, talentos que han tenido y tendrán siempre al servicio de todo lo que signifique prosperidad y engrandecimiento de la provincia que les ha conferido de nuevo la senatorial investidura.

LAS CORTES ELEGIDAS

Con la elección de senadores que hoy se ha verificado, queda completo el organismo parlamentario que habrá de funcionar hasta que los sucesos del porvenir decreten su disolución.

Después de las desgracias padecidas y de los gritos de regeneración que se oían por todas partes, era discreto esperar que el país por un lado y por su parte el Gobierno, pusieran todos los medios adecuados para que la representación nacional alcanzara la mayor autoridad posible.

Ya se ha visto que el cuerpo electoral se ha mostrado tan indiferente como venía estándolo en luchas anteriores; y en cuanto al Gobierno, ha empleado los resortes ya conocidos, con la agravación de haber puesto también en juego la acción de los tribunales de justicia.

A última hora, temiendo estar débil en el Senado, y desconfiando de todo el mando, de los elementos del duque de Tetuán, de los del general Polavieja y hasta de los del Sr. Pidal, ha extremado su egoísmo, copando las candidaturas donde ha podido y liándose la manta á la cabeza, como suelo decirse.

Pero entre todo, lo más deplorable es la inercia del país, cada día más indiferente y apático.

Por un momento se creyó que siquiera para la elección de Ayuntamientos, se movería la llamada masa neutra, dándose un ejemplo que muchos han ensalzado, y que nosotros no podemos aplaudir. Sólo en Cádiz se han movido con energía clases hasta ahora apartadas de la vida municipal, pero empleando el esfuerzo, no en los colegios electorales, sino en el despacho del presidente del Consejo, para que se les concedieran arbitrariamente las plazas de concejales.

Ni aun este avance, con ser relativamente cómodo, se ha notado en las demás provincias.

La disciplina y la crítica negativa continúan

haciendo gran papel; y en Madrid, casi todas las corporaciones á cuyas puertas se ha llamado, han declinado el ofrecimiento.

En Junio principiarán á funcionar las nuevas Cortes, cuya autoridad nace tan quebrantada por los defectos que han precedido á su elaboración.

Por todas partes se descubren, además, indicios de discordia y de flaqueza; cada factor de la situación labora por su cuenta; los compromisos contraídos son, en alguna de sus aplicaciones, completamente antitéticos, y en estas condiciones de vida, calculen nuestros abonados los milagros que podrán hacer las futuras Cortes.

El Correo.

ECOS POLITICOS

Según nuestras noticias, el Sr. Maisonnave (D. Juan), no ha obtenido el triunfo en la elección de senador por las Económicas de la región, votando á favor de su candidatura los compromisarios de Alicante y Teruel.

Lamentamos de todas veras no haya tenido lugar la reelección de amigo nuestro tan respetado cual es el Sr. Maisonnave, y estamos seguros de que las protestas consignadas surtirán efecto en su día, anulando una elección en la que, según noticias, no ha resplandecido mucho la legalidad.

En el tren correo de anteayer regresaron á Madrid nuestros queridos y respetables amigos el jefe del partido liberal en la circunscripción, D. Enrique Arroyo, diputado electo, y el también electo senador D. Angel Fernández Caro.

En el mismo tren marchó á Madrid el diputado electo por Alicante, señor barón de Monte-Villena.

CARTA DE MADRID

Madrid 30 de Abril de 1899.

Señor director de EL LIBERAL.

Muy señor mío: Ayer no hubo noticia ni para un remedio.

El suceso de la noche anterior, en el teatro de la Comedia, fué lo único de que se siguió hablando.

El hecho ha perdido todo su interés; todos los datos y antecedentes, todas las referencias abonan la intachable conducta del detenido, que anteanoche estaba perturbado, según se asegura, por unas copas de grinebrá, que en un hombre sobrio, como él, produjeron efecto inusitado.

Se explica que en los primeros momentos el

Sr. Silvela, los ministros y el gobernador se alarmaran; pero esa alarma no debió durar más de un cuarto de hora ni trascender al público, que no se apercibió hasta que empezó á hablarse del suceso y vió el tragin de personajes, que duró casi toda la noche.

No se censura que si el Sr. Chamón infundió sospechas se le detuviera, pues así debió hacerse para estar la real familia en el teatro, lo cual justificaba todas las previsiones. Pero esta detención, cuando el interesado no opuso resistencia ni dió una voz, debió hacerse también sin aparato, ni ataduras ni ruidos.

La policía, debiendo hacer lo que hizo, lo ejecutó mal, y luego el elemento oficial agrandó el suceso, consiguiendo solo que la gente se alarmara sin motivo.

Nadie cree en las intenciones de un atentado, ni siquiera de una agresión á cualquier persona.

Lo que anoche preocupaba es lo que va á ser del detenido, á quien la opinión pública no juzga culpable.

Ayer estuvo en Palacio el Sr. Liniers, quien dió cuenta á S. M. de los trabajos realizados por el Juzgado, y de las declaraciones prestadas por el detenido en el teatro de la Comedia.

El Sr. Silvela, después del despacho ordinario con S. M., bajó á su despacho del ministerio de Estado, en donde permaneció hasta la una y cuarto.

Manifestó á los periodistas que, según las últimas noticias, está comprobado que en el suceso ocurrido ayer en el teatro de la Comedia no se trataba de atentado alguno contra Su Majestad, sino solamente de la detención de un desequilibrado, que parece padece manía persecutoria.

El ministro de la Guerra puso ayer á la firma de la Reina el decreto nombrando jefe del cuarto militar al teniente general D. Manuel Delgado Zulueta, actual capitán general de

Ocupándose de quién ocupará la vacante que deja el general Delgado, dice anoche *La Epoca*: «Entre los nombres que ya han empezado á circular, cosa que nos parece muy prematura, figura el teniente general Cerero, cuya designación sería indudablemente muy acertada.

Así lo hemos oído esta tarde á personas conocedoras del pensamiento que anima al general marqués de Polavieja.»

Puede enlazarse la anterior noticia con esta otra que publicó anoche un colega:

«Habíbase ayer de una próxima reunión de generales de división de la escala de reserva para tratar un asunto que concierne á la clase, y relacionado, según parece, con una reciente disposición del ministerio de la Guerra.»

Que le vayan con indirectas al general cristiano.

LINEA GUIXOT Y COMPANIA

Servicio regular entre Alicante Valencia, Tarragona, Vinaroz, Benicarló y Rouen

Salidas quincenales.—Trasportes combinados por el interior de Francia.—Trasbordos para Inglaterra y puertos del Báltico.

Plaza de España, 11, Alicante

Vapor CARTAGENA

Saldrá de este puerto para Rouen el 1.º de Mayo, admitiendo carga.

Para fletes é informes dirigirse á los consignatarios y armadores, Sres. Guixot y Compañía, paseo de los Mártires, 30, y calle de San Fernando, 19, Alicante.

SERVICIO FIJO Y SEMANAL

ENTRE

ALICANTE Y BARCELONA



El vapor Luis Pinzón

Saldrá DIRECTO para Barcelona todos los martes, admitiendo carga y pasajeros para dicho puerto.

Para fletes y demás informes dirigirse en Barcelona, Sres. MOLL Y COBOMINAS, plaza Palacio; Alicante, Sres. GUIXOT Y C.ª, San Fernando, 19.

quilado cuerpo: las sombras horrosas llenaban mi fúnebre morada, cegaban mis ojos, y anticipaban con sus densísimos velos la eterna oscuridad de la nada en que iba á sumergirme.

El hambre había causado ya en mi estómago un dolor agudo, el aliento quemaba mi boca, tenía ansias de morderme, puse una trenza de mis cabellos entre los dientes, y la deshielo tronchándola convulsivamente.

Conocía que era presa de una fiebre sorda, aunque mi pulso latía apenas; pero mis sienes ardían, y por mis venas corría un fuego que abrasaba todo mi cuerpo. Pensé en el veneno: entonces me postré de rodillas y junté las manos para orar; pero había olvidado mis plegarias. Las más opuestas y distintas ideas chocaban á la vez en mi encendido cerebro, un motivo de música de la Gazzza susurraba incesantemente á mis oídos; sentía yo misma que me hallaba amagada del delirio. ¡Qué horrosa situación! ¡Ver avanzarse los tormentos de una impía muerte, rebosando vida y juventud! ¡Ver cómo alarga inclemente sus brazos y nos estrecha en ellos! ¡Oh, cielos! ¡cuánto padecí en aquellas horas!... Me arrojé al suelo, y allí oculté mi rostro en la tierra.

En esta posición permanecí largo rato; un alateamiento ocasionado por las emociones y la fatiga se apoderó de mí, é insensiblemente quedé adormecida, sin que se alejase el sentimiento íntimo de situación tan desventurada. Comenzó en este nuevo estado una serie de ensueños horribles; ya me veía escualida morderme mis brazos y mantenerme con la médula de sus huesos,

fuerza que se manifiestan en algunos moribundos y luego sucedió la languidez de la muerte: la llama vaciló, semejante el último suspiro que tiembla en los labios del agonizante, y se extinguió llevándose con su claridad la mitad de mi vida.

Todo lo había contemplado con ojos extraviados; murió la luz, y me levanté cayendo después en el ángulo del sepulcral calabozo donde estuve antes sentada.

Desde aquel momento ya no dudaba; cosa extraña, cuando cesé de ver la carta y el veneno; fué cuando alcané la certidumbre fatal de que estaba allí: empezaba á cumplirse ignominiosamente mi destino.

Mientras me acompañó aquella claridad artificial no había notado el silencio de las bóvedas; pero desde que faltó la luz gravitaba sobre mi corazón con todo el peso de la obscuridad. Era tan fúnebre y profunda que aun con la certeza de ser oída, habría quizás titubeado en gritar, porque me encadenaba con su imponente gravedad. ¡Oh! era el silencio mortuorio que reposaba por toda la eternidad sobre las piedras de las tumbas.

Gemia sin consuelo en las tinieblas; ni una noche muy oscura podía igualarse á la que reinaba en aquel calabozo, que tenía por cielo una masa compacta de piedras, y sobre ellas un edificio, donde no podía entrever ni aun la más remota estrella; aquella lobreguez era la de las entrañas de la tierra. Así me pareció la religión de la muerte, así entraba ya en sus límites, y me helaba de espanto.

Ayer tarde estuvo en el ministerio de la Gobernación el Consejo de Sanidad, presidido por el Sr. Calleja, para entregar al Sr. Dato el proyecto de reforma de la ley.

Ese proyecto y el de crear la dirección del ramo se presentará a las Cortes en seguida que se constituyan.

Los 119 millones de pesetas que ha anticipado el Banco de España por los 20 millones de dólares de la indemnización de Filipinas, los ha destinado el Gobierno a recoger pagarés de aquel establecimiento de crédito.

Hoy se publicará en el Diario Oficial la Real orden nombrando inspector de la comisión liquidadora de las subinspecciones de Ultramar al general Warleta, quedando el general Amaral al frente de la inspección de la Caja de Ultramar.

Ayer se reunió la Junta de defensas del reino, continuando el estudio de fortificaciones de costas.

La Junta se propone que las obras de defensa en Canarias y Baleares comiencen a la mayor brevedad y respondan a todas las eventualidades.

El general Tejero presentó anoche en el Juzgado de guardia una denuncia contra el Capitán Verdades, por un artículo de este publicado en El Nacional, como todos los demás que tanta sensación han producido.

D. José Carvajal experimentó ayer un ligero alivio en la grave enfermedad que padece.

Los médicos consiguieron que reaccionase algo el corazón, y el inminente peligro de anteanoche su pudo conjurar; pero, no obstante, es muy grave el estado del ilustre enfermo, cuya mejoría deseamos de todas veras.

El Corresponsal.

SIN DIPUTADOS OBREROS

Al parecer, este Gobierno, persistiendo en nuestra tradicional política, muestra especial empeño en impedir que los socialistas tengan representación en el Parlamento. A qué pueda esto obedecer, lo ignoro; pero, en realidad, me parece que ni altas razones de Estado, ni el espíritu de conservación de los partidos dominantes, abonan esa política.

Es verdad que las masas obreras no están lo suficientemente organizadas para vencer la fuerza del dinero ni la presión de la influencia oficial; pero, no lo es menos que si hubiese una mediana inclinación por parte de los Gobiernos a fin de procurar una absoluta sinceridad respecto a las candidaturas obreras, éstos no dejarían de tener representación en las Cortes, aunque reconozco que sería menguada en número.

No ha hecho esto el Sr. Silveira, y no alcanzo

a ver la razón, tratándose de un espíritu tan culto y de su reconocido talento. Jamás podrá hallar ocasión tan propicia de demostrar elevación de ideas y dotes de gran estadista como en la ocasión presente.

Precisamente, cuando España se halla necesitada de nuevos rumbos en su política, la entrada de las clases obreras en la vida parlamentaria representaría un nuevo y poderoso factor lleno de vida, que llevaría abundante savia al sistema parlamentario, hoy anémico y extenuado.

Podría objetarse a esto que el espíritu de conservación de los partidos hace excusables las determinaciones del Gobierno respecto al partido que nos ocupa; pero tengo la firme convicción de que éste, lejos de ser peligroso es inofensivo, y de que, no sólo no sería una rémora a la marcha de los partidos y al ejercicio del sistema parlamentario, sino que sería un auxiliar de los hombres de Gobierno, siempre que éstos tuvieran verdadero empeño de figurar al lado de los estadistas europeos en cuanto a intentar las reformas sociales que el estado de las sociedades actuales exige.

El partido obrero no se propone sustituir instituciones políticas por otras, como el republicano, sino ganar primero la masa social para conseguir una transformación radical de la sociedad a su tiempo. Y esta labor la empleará, lo mismo teniendo representación en Cortes, que careciendo de ella, con la diferencia de que, en el primer caso, ese partido sería gubernamental y enemigo de perturbaciones, porque se le ofrecería una válvula para la exposición legal y autorizada de sus ideas, restando a la vez fuerzas a los fanáticos que militan en el anarquismo; y en el segundo, está expuesto a verse arrastrado por la desesperación a medidas violentas, dando alientos, aún sin pretenderlo, a los enemigos del orden social.

Por otra parte, ese partido no aspira por el momento más que a la mejora social del obrero, como la desean los espíritus generosos de todos los partidos y religiones, y las soluciones que propone, lejos de asustar, las vemos implantadas en su mayoría por estados tan autoritarios como Alemania y tan sesudos como Inglaterra. De los buenos resultados que produce esa política, nos dan fe respetable número de Sociedades obreras de Alemania, que se negaron a declararse en huelga el día 1 de Mayo, día de la fiesta del trabajo, fundándose en que han conseguido gran parte de sus pretensiones y que el Poder público sigue dispuesto a satisfacerlas.

Compárese esa determinación pacífica con lo que ocurría hace diez años, cuando los Gobiernos eran hostiles a las reformas y a los partidos obreros; que entonces, la proximidad del 1 de Mayo aterrorizaba a los particulares y hacía

salir a la calle miles de soldados. Y es que la justicia armoniza a los hombres de buena voluntad, desarma a los discolos y es la fuerza más poderosa para mantener la paz en el interior de las naciones.

El gran pontífice León XIII; el cardenal Manning; el gran Ireland, el legitimista francés conde de Mun, siguen resueltamente esta tendencia, y son los primeros en defender y apoyar las conclusiones del partido obrero, llegando al extremo de favorecer la creación del socialismo católico.

Aquí se sigue otra política; se impide el acceso a las Cortes a los representantes de la clase obrera, y con ese sistema se muestra el propósito de no encaminar los esfuerzos del Gobierno a aplicar las reformas justas y oportunas que los obreros reclaman. Parece como que quiere evitarse que voces sinceras, espíritus independientes, turben la tranquilidad octaviana que reina entre todos los partidos que tienen representación en las Cámaras; así, éstas más parecen reunión de individuos de las Ordenes militares, congregados por fórmula para asuntos de su instituto, únicamente respetable como recuerdo a académicos de la Lengua empeñados en discusiones gramaticales, que no congregación de representantes del país dispuestos a luchar por los intereses de éste, prestando vida y calor a sus reuniones con la enérgica defensa de los intereses de sus representados.

Con tales habilidades, lejos de conseguirse conjurar el peligro, lo que se hace es crearlo; en vez de debilitar ó suavizar a adversarios fortísimos, se les da fuerza y se les exacerba al perseguirlos sin razón. El partido obrero, representado en el Parlamento, satisfecho prudente y oportunamente en sus pretensiones, sería uno de tantos partidos que toman asiento en las Cámaras, y no causa de inquietud alguna. Así se ensancharía la base de la Monarquía y se dañaría a los partidos extremos de la derecha y de la izquierda, poniendo enfrente de ellos una nueva fuerza llena de vida, que llevaría por otro lado la atención de una parte del país, con la ventaja de que esa nueva fuerza no pretende por el momento derribar estas instituciones para cambiarlas por otras, como sucede con el carlismo y los republicanos. La voz de los genuinos representantes de una clase numerosísima que ansía mejorar, hubiera restado fuerzas e importancia al carlismo, detrás del cual no se agitan más que elementos políticos ávidos de mando, pero no clases necesitadas de mejora y dispuestas por sí mismas, sin intermediarios, a defender legalmente sus derechos, las cuales tienen motivos para quererlo menos que a los demás partidos, y los republicanos nada ganarían al no poder ser eco de la clase obrera en el Parlamento.

J. Sánchez.

Un caso de tormento en Barcelona

Hace algunos días publicó un periódico madrileño un telegrama de Barcelona de la Agencia Moncheta, en que se daba cuenta de malos tratamientos, por un cabo de la Guardia civil, a un cargador del muelle, llamado Oliva, por suponerle autor del robo de un fardo.

No se probó la imputación, y el detenido fué puesto en libertad.

Pero es el caso que a El Liberal le comunican estos nuevos detalles:

«Barcelona 29. — Resulta comprobado que cuando volvió en sí Oliva del desmayo en que cayó con los terribles dolores causados por el instrumento de tortura llamado *lazo de seguridad*, el cabo y el sargento referidos reanudaron el suplicio, amenazando a su víctima con otros más crueles si no se declaraba autor del robo, ó manifestaba, cuando menos, quién lo había cometido.

Ningún efecto causaron en el ánimo de los guardias los gritos desgarradores, las lágrimas, los lamentos y las súplicas del infeliz torturado, y siguieron martirizándole hasta que, convencidos de su inocencia, le dejaron en libertad, no sin amenazarle antes con su venganza si decía cuanto acababa de ocurrirle.

Apénas salió a la calle Oliva, hizo reconocer por varios médicos, quienes comprobaron y certificaron que los dedos de las dos manos de este infeliz habían sido sometidos a fuerte presión entre planchas de hierro, pues los tenía magullados, presentando escoriaciones ó lindhazon.

En la conferencia que celebró el gobernador civil con el teniente coronel Carmit, aquél quedó convencido de la certeza de los tormentos a que fué sometido Oliva.

Me dicen que el cuerpo de la Guardia civil tiene gran interés en que se esclarezcan los hechos narrados para castigar con todo el rigor de la ley a los que así abusan de su autoridad.

En las barriadas de San Martín de Provençals y San Andrés del Palomar se nota gran efervescencia, habiéndose iniciado la idea de organizar una manifestación de protesta para quienes tratan de resucitar el régimen inquisitorial en Barcelona. — Torralba.

FILIPINAS

Pretensiones de los tagalos

Nueva-York 29. — Por un despacho del general Otis se tienen ya noticias de las proposiciones formuladas por los emisarios del comandante en jefe filipino.

Estos pidieron la suspensión de hostilidades durante un período de tres semanas para poder

CAFÉ SUIZO Y BILLARES

Licores y aperitivos de las mejores marcas extranjeras y del país. Se sirve cerveza fresca á presión de ácido carbónico directamente del barril. SERVICIO ESMERADISIMO

Dolorosas y martirizantes horas me estaban reservadas, y no eran las que habían transcurrido hasta entonces, las más horribles, sino preludios de los tormentos que sucederían luego. Un humor melancólico fué dominándome hasta rayar en una desesperación violenta, en que convulsivamente alzaba los brazos agitándolos en el aire, ó batiendo con ellos las paredes sin experimentar dolor alguno por los golpes que daba. Sin temor a una caída corría maquinalmente á la reja y la saludaba con una fuerza de que nunca me hubiera creído capaz: resonaban las hojas en sus batientes y los ecos de los subterráneos inmediatos me devolvían sus trémulos y prolongados ruidos de una manera pavorosa, que en otra situación me habrían amedrentado. Vanos todos mis esfuerzos llegué á un anonadamiento completo y caí desplomada en el ángulo escodado para sufrir el martirio, con la cabeza apoyada en las manos, y en profundo abatimiento.

Pero ¡cosa notable! la proximidad de la muerte me hacía olvidar quien la causaba. Estaba dominada por el terror; mas puedo decirlo, y Dios lo sabe, que si no pensé en él para perdonarle, tampoco me acordé de él para maldecirle.

Comenzaba ya á sentir el hambre: un largo tiempo que no pude calcular había pasado, durante el cual se había extinguido la noche y llegado el día, pues cuando apareció el sol, un rayo cuyo que penetraba por alguna grieta del suelo, vino á iluminar la base de una columna.

A su vista di un grito de alegría, como si aquel rayo fuera el conductor de una esperanza.

Fijáronse mis ojos en este rayo con tanta avidez y perseverancia, que acabé al fin por distinguir perfectamente todos los objetos esparcidos sobre la superficie que alumbraba: había algunas piedras, una astilla de madera y una pequeña mancha de musgo, pobre y débil vegetación que viviendo siempre allí lograra sacar de la tierra húmeda y profunda de los sepulcros.

¡Cuánto habría dado por hallarme en el lugar de aquellas piedras, la astilla, el musgo, á fin de ver el cielo por entre las grietas de los abovedados techos!

Ya principiaba á atormentarme una sed ardiente y sentía confundirse mis ideas; á ratos ardía mi cabeza con un calor extraordinario; nubes sangrientas pasaban ante mis ojos, y mis dientes se apretaban como en una crisis nerviosa; pero mi vista no se apartaba de la luz solar; era mi consuelo; tan débil é incierta, era un fanal radioso para mí, condenada á morir en las tinieblas.

Peró ¡ay! debía entrar por una grieta muy estrecha, porque al poerse el sol palideció, desvaneciéndose gradual é insensiblemente antes que el astro de donde emanaba dejara de alumbrar aquellas regiones.

Esta desaparición llevó consigo el resto de valor que conservaba, y tras ella me pareció que se lanzaba el alma: triste, aniquilada, me torcí con rabia los brazos y sollozaba convulsa y aterrorizada.

Las sombras, las sombras, me envolvían, iban á servirme de mortaja, y se pasarían mudas sobre mi an-

BODEGAS DE CAMPO ALTO

DEPOSITO

para la venta de vinos de dicha procedencia

Plaza de Isabel II, núm. 30

Llamamos la atención del público hacia este importante establecimiento, donde se ofrecen á los consumidores vinos legítimos de uva, puros, de excelente sabor y al reducido precio de 30 céntimos de peseta micheta 3/4 libro.

También se venden por cántaros y embotellados, á los siguientes precios: Por cántaros 11 y 1/2 litros.—Vino flor, 5'50 pesetas uno.—Id Superior 5 id. id.

Embotellados: Campo-Alto, extra, 0'75 pesetas botella.—Id. id. flor, 0'70 id. id.—Id. id. superior, 0'65 id. id.—Id. id. (rancio) 5 y 2'50 id. idem.

El público encontrará también en este establecimiento, á precios económicos, excelentes marcas de Champagne, Cognac, Jerez, superiores vinagres, y gran variedad de otros vinos y licores, entre ellos especial Jerez quinado para enfermos, marca F. Gonzalez-Torregrosa, de Jerez, todo á precios económicos.

Los precios se entenderán por pesetas. Los de los vinos embotellados están recargados con 25 céntimos valor del casco que se reintegrará al comprador que lo devuelva á este depósito.

Se sirve á domicilio.—Teléfono número 17.

consultar al Congreso filipino sobre la oportunidad de proseguir la guerra ó de iniciar negociaciones para la paz.

Los prisioneros de Baler

El corresponsal del *Herald* en Manila dice que, según declaración de los filipinos, éstos retienen prisioneros á los marinos del cañonero norteamericano *Yorktown*, recientemente sorprendidos en una emboscada.

Un numeroso destacamento de indígenas está encargado de la custodia de prisioneros en Baler.

Aguinaldo se halla actualmente en San Isidro.

Bajas de los yankees

Washington 29.—De la estadística oficial resulta que las pérdidas de los americanos en la guerra contra los tagalos, hasta el 28 del mes corriente, han sido 198 muertos y 1.111 heridos.

La referida estadística no habla de los enfermos.

Por qué se perdieron las colonias

París 22.—Agoncillo ha asegurado, refiriéndose á las órdenes religiosas, que éstas han explotado continuamente al cura indígena, el cual no ha cesado de combatirlos rudamente.

El fraile español era el verdadero amo de las Filipinas.

El Gobierno de Madrid ha obedecido siempre dócilmente sus órdenes.

Puede decirse que Cuba ha sido perdida por los generales y funcionarios de España, y que los frailes han provocado la insurrección de Filipinas.

La independencia

Nos vimos obligados—ha añadido Agoncillo—á tomar las armas contra nuestros aliados antiguos los norteamericanos; pero nos obligaba á ello la resolución de defender la independencia.

Nada modificará el sentimiento general del pueblo filipino sobre la independencia, y todos se verán obligados á confesar que el Tratado de paz no ha dado á los norteamericanos la propiedad de nuestro país.

Asegura que durante la guerra hispano-americana Aguinado era tratado de igual á igual por las autoridades americanas, y que se le tributaban honores militares.

Condiciones para la rendición

Nueva-York 29.—*The Evening Journal* dice que Aguinado ha ofrecido hoy rendirse con todas sus tropas, entregando armas y municiones, siempre que se otorgue la independencia á Filipinas, bajo el protectorado de los Estados Unidos.

LOS PIGMEOS DE LA SELVA

Desde la época ya lejana en que Stanley descubrió un pueblo de pigmeos en el bosque virgen del continente africano, ningún otro viajero, según creemos, había entrado de nuevo en contacto con estos seres misteriosos.

Por otra parte, Stanley mismo no había podido conocerlos bien. Había visto algunos raros individuos, de los cuales se había apoderado por la astucia y también por la fuerza.

Por primera vez, después de este memorable descubrimiento, se han recibido nuevas y curiosas noticias de los enanos de la selva inmensa. Son debidos á un intrépido y diligente explorador, el misionero inglés Alberto Lloyd, del cual el *Church Missionary Gleaner*, en su edición de Febrero, acaba de publicar el interesante itinerario á través del gran bosque del África central.

A fines del mes de Septiembre último, el viajero partía de Uganda para Cabinda. Cerca de 2.000 kilómetros separan el punto de salida del de llegada, é hizo el trayecto en cincuenta y siete días. Pues bien, aunque no llevó escolta armada, nunca fué atacado, ni aun inquietado, por las tribus que visitó.

De todas estas tribus, la que le llamó más poderosamente la atención fué la de los pigmeos que habitan en el corazón del bosque, allí donde los árboles son mayores. Tuvo ocasión de estudiarlos muy de cerca, y mucho mejor que Stanley. Delante éste, á la vista de sus hombres armados los enanos huían asustados; alrededor del pacífico misionero, se agrupaban; voluntariamente, sin esfuerzo, se le acercaban.

Los informes que pudo recoger M. Lloyd, le hacen calcular que son cerca de diez mil los que habitan en el bosque, aunque esta evaluación—es el mismo viajero quien lo dice—no

debe aceptarse más que con reserva. Lo que parece más cierto, es que su número disminuye rápidamente. Es una raza más destinada á desaparecer al contacto mortífero de los bárbaros europeos. Lo que es permitido, sin embargo, creer, es que gracias á sus hábitos extraños, á sus costumbres de vivir nómadas en el seno del intrincado bosque y de ocultarse allí como ligeras avechillas, podrán escapar durante algún tiempo aún al peligro.

Pero, por otra parte, la circunstancia de ser casi inhábiles inspira al celoso misionero un vivo temor y hasta aprensión, pues su evangelización se hace de este modo difícil y casi imposible. Conserva, sin embargo, la esperanza de que, llevando las misiones más adelante hacia el bosque y procediendo con precaución, se tendrá tiempo de predicar aun la buena doctrina á los avisos y fugitivos pigmeos.

Durante la marcha del extranjero blanco á través de su dominio, los enanos estaban generalmente al acecho. Abrigados por el ramaje ó subidos á los grandes árboles, velan sin ser vistos. A decir verdad, fué por azar y de improviso que el viajero se encontró con un enjambre de pigmeos que capitaneaba un jefe de gran nombradía. Aunque de momento fueron presa del temor, se tranquilizaron prontamente y gracias al concurso de un intérprete, el misionero pudo entrar en conversación con el jefe, «conversación tirada y sumamente interesante», nos dice M. Lloyd.

Este jefe dijo al explorador que él y su tropa le habían seguido y vigilado constantemente. Preguntó á M. Lloyd por qué había ido á su bosque, y le explicó la gran sorpresa y la inquietud que les causaba su presencia.

El viajero le tranquilizó, afirmando que no había ido para molestarles. «Ya veis, le dijo, no voy acompañado de soldados; pero tengo cosas prodigiosas que comunicaros, cosas muy buenas y muy importantes.»

Habiendo preguntado M. Lloyd á este jefe dónde habitaba todo su pueblo, extendió el brazo hacia el Noroeste, añadiendo que se necesitaban tres jornadas de marcha para llegar á la gran aglomeración de pigmeos. Además este jefe explicó á M. Lloyd que el verdadero nombre de estos enanos era Bambusti y que todas las tribus de los Bambusti reconocían su autoridad suprema. También le dijo que los enanos visitaban voluntariamente un establecimiento árabe situado en el centro del bosque. Como no estaban muy lejos, M. Lloyd se dirigió allí y encontró una multitud de estos pequeños seres.

Arnoldo Boscowitz.

NOTICIAS

Dice *La Correspondencia de Alicante*:

«El senador electo por esta provincia D. Pedro Cort Gisbert, obsequió anoche con un espléndido *lunch* en el hotel Roma á todos sus amigos, con motivo del brillante triunfo obtenido en las elecciones de ayer.

Asistieron á la fiesta el senador Sr. Beltrán, los diputados á Cortes señores Ruiz Valarino y Ballesteros, el alcalde Sr. Gadea, el presidente de la Diputación Sr. Sarget y muchos diputados provinciales y amigos íntimos.

Todos salieron complacidos, reiterando sus plácemes y enhorabuena al Sr. Cort, por su amabilidad y esplendidez.»

Las fiestas de moros y cristianos que se celebran en el inmediato pueblo de Petrel todos los años en los días 13, 14 y 15 del corriente, se celebrarán los días 20, 21 y 22 del actual, con motivo de verificarse el día 14 las elecciones municipales.

En el Certamen literario celebrado en estos días en la ciudad de Alcoy con motivo de los espléndidos festejos que anualmente se verifican para solemnizar la fecha de su santo patrón, ha sido premiada con valioso busto de bronce una composición poética titulado «El trabajo», debida á la inspiración del notable escritor y distinguido poeta Sr. D. Carmelo Calvo y Rodríguez, Secretario de la Diputación provincial y querido amigo nuestro.

Felicítamosle cordialmente por el galardón alcanzado y con el que ha venido á aumentar la larga serie de otros no menos valiosos concedidos á su inspiración y á su talento.

D. José Gadea Pró, alcalde constitucional de esta ciudad.

Hace saber: Que en el *Boletín oficial* correspondiente al día de ayer, se convoca á elección

nes generales de concejales, cuya elección ha de tener lugar en este distrito municipal el día catorce de Mayo próximo.

Y á fin de que llegue á conocimiento de los electores, se fija este edicto, así como la lista general definitiva, como previene la ley, hasta el día en que termine la elección.

Alicante 29 de Abril de 1899.—José Gadea.

CAMBIOS

facilitados por la casa Alejandro Vila

París cheque.	18'90
Londres cheque.	00'00
4 por 100 Interior.	63'40
Id. Exterior.	69'70
Amortizable.	73'00
Cubas 1886.	66'20
Id. 1890.	57'00
Banco de España.	413'50
Tabacos.	270'00
Obligaciones Tesoro.	101'25
Idem Aduanas.	94'30

CANTOS

FOTÓGRAFO

Se venden vistas de ALICANTE Y ELCHE

Calle Mayor, 1.—ALICANTE

Se venden á precios sumamente económicos, á los mismos interesados, ó con la presentación de una copia, los clichés por M. Cantos, en el paseo de Méndez-Núñez, núm. 9, del año 1893 al 1895, y los hechos en la calle Mayor núm. 1, del año 1895 al 1896. Gran especialidad en fotografías iluminadas.

CANTOS.—Fotógrafo

CALLE MAYOR, NÚM. 1

LA CERAMICA ALICANTINA

Hijos de Jaime Ferrer y C.^a

Fabricación á vapor de tejas planas, ladrillos huecos y toda clase de materiales de arcilla cocida para construcciones. Hornos continuos de los mejores sistemas.

Grandes y constantes existencias á disposición de los consumidores. Precios en competencia con los más económicos.

FABRICA: Carretera de San Vicente.—Teléfono núm. 161.

DESPACHO: Alicante, calle de San Fernando, 39.—Teléfono núm. 8.

SERVICIO DIRECTO, FIJO Y SEMANAL

entre Alicante, Oran, Cete y vice-versa

El vapor francés DAUPHINE

Saldrá de este puerto directo para Orán y Cete todos los lunes de cada semana á las tres de la tarde; admitiendo carga y pasajeros.

Consignatarios en Alicante señores Raymundo y compañía.

Vapor «ARIADNE»

Saldrá de este puerto el 8 de Mayo, admitiendo carga para Rotterdam, Amsterdam y Amberes.

Consignatarios: Sres. Raymundo y compañía.—Alicante.

GRAN HOTEL ROMA Y MARINA

Establecimiento de primer orden

inaugurado en Junio de 1892

La propietaria del antiguo y acreditado Hotel de la Marina y del de Roma, doña Asunción Zaragoza, ha refundido los dos hoteles en el suntuoso local del de Roma.

Las grandes reformas introducidas, el lujo y confort en todos sus departamentos y lo esmerado de su servicio, lo ponen á la altura de los mejores de España.

Salones de reunión, de fumar, de lectura, de los principales periódicos de Europa y buena biblioteca; baños, teléfonos y timbres eléc-

tricos; carruajes de lujo. Intérpretes de inglés, alemán, francés é italiano.

Muy recomendado para la estación de invierno.

Director gerente: D. Juan Pomarós.

LA ULTIMA VERDAD

PRONTITUD Y ECONOMIA

ANTIGUA FUNERARIA

DE

J. ASENSI

Empresa de coches fúnebres con privilegio exclusivo

Labradores 25, Alicante.—Teléfono n.º 12

Esta acreditadísima empresa, primera y única en su clase, queriendo poner este servicio á igual altura de los que hay establecidos en las grandes capitales de España y del extranjero, no ha titubeado en hacer cuantos gastos y sacrificios han sido necesarios para ofrecer al público un establecimiento digno de esta oulta capital.

Los que utilizan los servicios de este establecimiento, encontrarán féretros metálicos de todas clases y tamaños, cajas de madera forradas y adornadas de diferentes clases, cera, candeleros, candelabros, mantos para cubrir los cadáveres y coronas.

Hombres y mujeres inteligentes para amortajar, asistir, etc., etc.

Servicio permanente. Esta empresa se encarga de todo lo que abraza este ramo, incluso de la construcción de carruajes fúnebres.

COCHERA, CASTAÑOS 46

No equivocarse: Labradores 25

De interés para los estudiantes Academia

dirigida por

Don Francisco Guardiola y Ortiz Doctor en Filosofía y Letras

Clases de Preparatorio de Derecho con arreglo á los apuntes y programas vigentes en la Universidad de Valencia.

Repaso de las asignaturas del bachillerato.

Diez años de éxito lisonjero.

Honorarios módicos.

Calle de la Infanta, núm. 35, 2.º izquierda. Teléfono núm. 53.

ALICANTE

Telegrama de interés local

A LAS FAMILIAS

GRAN DROGUERIA EL TIMON

JESUS NOGUEIRA

Surtido general en Drogas y productos químicos para las Artes, Industria, Agricultura, Farmacia y Fotografía.

El grandísimo favor del público ha coronado mis esfuerzos y tengo el gusto de ofrecer mis nuevos surtidos en el extenso ramo de Droguería general, además de los artículos de especialidad exclusiva de esta antigua casa, acreditada por el público mismo á quien debo, sin ambages ni plampinas, el buen nombre de EL TIMON.

Casa fundada en 1876 por mi fuado padre político D. Casimiro Esteve.

PAPELES PINTADOS

Sin inmodestia; no conozco en España una casa que tenga más, ni mejor surtido que EL TIMON; ¡60.000 rollos de diferentes dibujos!

CALATRAVA, 7.—ALICANTE

Espectáculos

GRAN PABELLÓN DE LEONES (situado junto al Teatro Principal.—Función todos los días desde las seis de la tarde en adelante por el sin rival y arrojado domador de leones, Mr. Félix Mallen.

Entrada general 50 céntimos.

Establecimiento tipográfico de V. Botella

ALMACENES DE

DEL SIGLO

NAVARRO HERMANOS

Mayor y Pasaje Américo

Grandes existencias en toda clase de TEGIDOS, PANERIA y novedades para señoras, caballeros y niños.—Casa especial en camisería, corbatería y géneros de punto.—Primera en PANUELOS DE MANILA, bordados y lisos.—Gran surtido en trajes confeccionados para señoras, caballeros y niños.—

PRECIO FIJO

